

REPORTAJE ROBERTO DIGÒN

Por Ignacio Angèlico, UBA Sociales

Noviembre 20015

IA: Como fueron los primeros momento del golpe...

RD: Los golpes militares tuvieron distintas variantes en los tratos con el movimiento obrero, por ejemplo en 1955 avasallaron todos los sindicatos, intervinieron todos los sindicatos y después fueron promoviendo figuras antagónicas al peronismo dentro de los sindicatos algunos dirigentes amarillos, del socialismo, radicales esto lo hicieron 1955 intervinieron la CGT y todo, 1976, a partir, de algunas de experiencias que habían tenido los militares especialmente en el golpe 1966 el de Onganía contra a Illia. Un gobierno que había asumido con un 23% 24 de los votos con la proscripción del peronismo, es decir un gobierno ya débil por si , por lo cual hay una experiencia de acercamiento hacia algunos dirigentes gremiales del peronismo , para tratar de ... en principio hubo un grupo de dirigentes de algunos gremios importantes que tuvieron una cierta relación con Onganía , estaban los que en aquel tiempo se llamaba Vandorismo , donde estaba la Unión Obrera Metalúrgica de Augusto Vandor y algunos otros dirigentes que fueron tejiendo algunas relaciones con los militares en aquel tiempo. A pesar de todo los dirigentes sindicales negociaban...con

el golpe militar (2:04) con la dictadura de turno, también sacaban concesiones y una de las cosas importantes que consiguió en 1970 en marzo de 1970 el movimiento obrero, consigue la ley de obras sociales, donde, todo lo que fue construyendo el sindicalismo peronista, sindicalismo de izquierda, porque totalmente saber que también había sindicalistas socialistas, comunistas, que fueron formando toda la ...“deficiencia”... que iban teniendo a partir del 55 el sistema de salud lo iban a tratar de implementar a través de los sindicatos con la contratación de dentistas, la compra de sillones dentales, todo lo que le faltaba a los trabajadores que a veces, que muchas veces en los hospitales o no había, o no había turnos y esto lo fue suplantando el movimiento obrero es decir una gran sapiencia cubriendo esos déficit. Pero no había una ley y en 1970 se consigue esa ley por lo cual se favorece el movimiento obrero, no solamente la organización de la salud a partir de sus dirigentes y en donde también pagamos consecuencias de la falta de estar preparados para manejar dineros importantes y lo que es una obra social y el crecimiento a partir de la ley de obras sociales. Pero quiero destacar esto, que aun esos dirigentes complacientes con la dictadura también sacaron cosas que sirvieron al conjunto de la clase trabajadora pero el golpe de 1976, ya fue, muy distinto. Por estas que son las características: primero que no intervinieron todos los sindicatos, intervinieron los sindicatos más importantes y detuvieron a los dirigentes más importantes de muchos sindicatos es decir detuvieron a los dirigentes de la Unión Obrera Metalúrgica, a los dirigentes de SMATA y a dirigentes de empresas del Estado como los telefónicos, algunos dirigentes de luz y fuerza, pero muy especialmente sobre todo porque eran los sindicatos más combativos y el sindicalismo estaba dividido en ese momento y si

bien todo el aspecto era peronista había distintas líneas cuando llega el golpe del 1976 . Por un lado estaba la juventud que estaba ligada a las organizaciones armadas como la Juventud Trabajadora Peronista que tenía algunos controles en algunos sindicatos como el sindicato de gas del Estado, también uno de los sindicatos intervenidos y detenidos y desaparecidos algunos de sus dirigentes. Entonces tuvo distintas características ,entonces se intervino algunos de los sindicatos más combativos , a los más grandes, a los que tenían que ver con el Estado como telefónico, gas del Estado, el personal civil de la nación (5:00) y otros se los dejó en una cierta libertad pero aunque no estaban intervenidos por militares, éramos constantemente citados a la CGT ,nosotros, nuestro sindicato no fue intervenido a pesar de que nosotros estábamos en la línea del peronismo combativo , algunos de los sindicatos nuestros de la línea del peronismo combativo fueron intervenidos ,detenidos sus dirigentes algunos como Julio Villán en telefónicos un brillante dirigente de aquella época ,intervinieron al CGT por supuesto, y nos dividieron en 6 grupos ...tenían un organigrama bien trabajado. Donde, había un coronel al frente de la CGT como interventor y después había dos grupos que pertenecían a la Marina, intervenidos por la Marina nos dividieron en ...dos grupos , cuyos oficiales eran Capitanes de Navío que eran el mismo grado de Coronel, dos Coroneles y dos,... me quiero acordar si eran Brigadieres ... el grado era equivalente ,trato de acordarme si eran Brigadieres ,pero ya en el transcurso me voy a acordar el grado que tenían , es decir dividieron, no me recuerdo bien el número de sindicatos ,pongámosle 5 , los 60 sindicatos , los dividieron en 6 grupos ,bien trabajados con respecto a ese tema y donde estábamos divididos también por los grupos que integraban antes

la CGT .Entonces había, 2 capitanes de navío, 2 coroneles y 2 oficiales de aeronáutica al frente del mismo .Se hacían reuniones por grupo nos citaban el mismo día a la misma hora todos en lugares distintos de la CGT donde no podíamos, es decir comunicarnos unos con otros .Pensa que en esos tiempos no había celulares, no había nada . Con lo cual, nosotros también hacíamos reuniones clandestinas, nos íbamos hablando y quedábamos a tal hora alguno de cada uno del grupo como sabíamos de ir al baño. Entonces el baño era un lugar de reunión y esto lo hicimos una vez y a la segunda vez yo había quedado con otro de los que eran líder del grupo de los 8 que era Vandorista, un hombre que hoy vive todavía, mayor que yo, acordate del gremio papelero ... el nombre...

IA: Baldasini

RD: No Baldasini era de Correo... Donaire, Fernando Donaires , que tuvo dos hijos que fueron muy buenos jugadores de Futbol , un hijo y un sobrino ,perdón, y con Fernando Donaire fuimos al baño y con otro dirigente más con Gerónimo Zeita... que era de los municipales de la Provincia de Buenos Aires, por eso a tal hora , no me acuerdo el horario, pero .. a las 5 y media de la tarde , estábamos reunidos en CGT y fui , y en lo migitorios, y ahí nos hablábamos y nos decíamos que está pasando en cada grupo para saber que íbamos contestar y contestar todos , y de golpe y porrazo, se ve que alguien, había alcahuetado decíamos eso y apareció el capitán de Navío Rousillo de la Marina, un oficial de inteligencia de la Marina a los gritos contra nosotros en el baño nosotros le negamos todo, decíamos que íbamos ido al baño ponele... podía a ver tenido a lo mejor un micrófono en el baño ..

Pero en definitiva, quiero contarte esto porque hasta donde llegaba la persecución...o hasta donde nos querían dividir y como el movimiento obrero, trataba por todos los medios, aunque sea primitivo, de organizarnos. Los mismos, íbamos haciendo reuniones de distintos dirigentes en distintos sindicatos, variando siempre, tratando de variar el sindicatos para no ser controlados, pero siempre lo mismo. Un día teníamos una reunión en la calle Azcuénaga al mil y pico, Azcuénaga y Juncal el sindicato de Peluqueros y de golpe y porrazo cayeron dos camiones del ejército bajaron todos y estaba el sindicato por una puerta y la obra social por otra puerta y entraron cuarenta militares diciendo que hicieron una denuncia que había subversivos por la obra social, no nos quisieron detener, por lo cual nosotros por la otra puerta nos fuimos yendo... es decir vinieron ... vieron que no había nada se quedaron un rato , pero era que te estaban diciendo, te estamos controlando, todas estas cosas porque era esto. Por ejemplo reuniones acá , en este sindicato, y de golpe y porrazo alguno que entraba había dos , tres coches de civil de orden gremial de Coordinación Federal , que era de terror coordinación federal, y capaz detenían a una dos personas que pasaban por la vereda ,la agarraban, y se la llevaban a la comisaria 50, algún dirigente, o lo paraban dos o tres horas , siempre...haciéndote notar que te controlaban yo he salido de acá y tenía el coche en la puerta , me subí, cuando me subía , Digan cuando te vas a dejar de joder me gritaban desde los coches los oficiales de Coordinación Federal bueno por lo cual era un momento totalmente estábamos controlados ,perseguidos y era un peligro no era broma ,todos sabíamos que desaparecían ciudadanos , dirigentes por un lado y por otro pero ... la voluntad del movimiento obrero de organizarse

y así nos fuimos organizando yendo de un lado ,reuniones...siempre reuniones ,nunca buscábamos comprometer al mismo sindicato en más de una oportunidad, tanto en papeleros , en taxi, en camioneros , los sindicatos que no teníamos intervención , justamente..podíamos hacer reuniones ... estaban casi todos con efectivos militares casi todos eran oficiales de las tres armas :capitanes de navíos, coroneles,... Comodoros ...Claro... eran 2 Comodoros ,2 Capitanes de Navío, 2 Coroneles y en la primer reunión que se tiene que hacer de la OIT ,en junio del 76, entre todos los grupos nosotros por atrás ,había que nombrar una delegación a la OIT, que era ir una delegación a la Organización Internacional del Trabajo e era ir a denunciar a todos los compañeros ...teníamos a Lorenzo Miguel , a Julio Villan, ... a numerosos dirigentes de distintos gremios , Papaña de la construcción , estaban todos detenidos , habia cientos de compañeros , ni hablemos de delegados y todos eso . Veníamos a denunciar esto y que también...(11:48)comenzaban a haber muchas desapariciones de delegados de base ,paralelo a estos, se querían asegurar que era lo que íbamos a decir en la OIT , cuál era la denuncia, que podíamos hacer entonces se nombra un grupo de 6 entre los cuales ,justo ese día no puede ir a la reunión ,pero los compañeros me nominan igual...,como uno de los seis que tenía que ir a la OIT a pronunciar el discurso del movimiento obrero ,uno, dentro de los seis uno, y cuando se entera, yo el grupo donde estaba tenia al capitán de navío este Rousillon que era de inteligencia, y cuando terminaron le dieron la lista, yo no estaba se puso a los gritos AH DIGON, DIGON ESE NO VA A IR DIGON A ESE ELIJERON JUSTO A ESE!, entonces ESE! , y el tenía una agenda muy grande que era como una especie de diccionario de libro... y

dice(haciendo como ruido de golpes)Y ACA TENGO MI BIBLIA,ESTA ES MI BIBLIA , YO SE BIEN QUE ES MARXISTA , empezó a los gritos, yo no estaba , y los compañeros lo negaban totalmente de que yo no era marxista ...ta,ta,ta pero quedo ahí, la historia, quedo ahí y entonces en una reunión resolvimos , también, los compañeros resolviweron mejor cambiarme por que ahber si buscaban secuestrarme o algo por el estilo, cosa común en esa época entonces decidimos,yo, estuvimos de acuerdo de cambiar ,tanto esto , que después fue una de los valores que alcanzaron a salvarme mi vida por que ami después me secuestran el 29 de septiembre del 76 (56)y justo el día 30 ,antes de que me secuestren cuando quieren derribar la puerta yo hablo por teléfono , llamo al Secretario Adjunto y aviso de aca habia un sererno ... que me están secuestrando con lo cual a la mañana todos sabían que el 30 de septiembre del 56(76) a las 10 de la mañana hay una reunión en CGT citada justo ,todo favorable para mi , me habían secuestrado ya a la noche, a la madrugada, 3,4 de la mañana . A raíz de eso, entonces , todos los grupos acuerdan antes de entrar a CGT que hasta que no aparezca yo no hay más reuniones del movimiento obrero y lo señalan al capitán que me secuestra la Marina ,diciendo que la Marina me secuestro con el capitán de navío Russelot... y el tipo no, no... yo no dije eso, si ,si decían los compañeros le dijeron usted dijo que Digon... no yo no dije que era Marxista yo dije que tenía amigos Marxistas, metió la mano atrás y la Marina se desligo, y dijo la Marina aseguro que ellos no me habían secuestrado. Y era verdad, me había secuestrado el primer cuerpo del ejército pero como a todos los que tenían vinculación con Montoneros le dijo... yo tenía tantos amigos míos que eran de la juventud peronista que estaban en

Montoneros, Carlitos Caride, Dardo Cabo, entonces todos suponían que era conmigo que era la Marina la que me había secuestrado y me tendrían en la ESMA, pero no, me tenía el primer cuerpo del ejército que me vinieron a detener en un operativo como si fuera yo ...un jefe de montoneros, por un error con mi ex mujer .Mi ex mujer estaba marcada ,no tenía nada que ver, era delegada de telefónicos, era delegada combativa, pero no tenía nada que ver con la guerrilla , había tenido un paso por las FAP, por el peronismo de base de las FAP, pero muy leve casi nada , y después era delegada del gremio y nada más .Pero había, justo estaban buscando una jefa guerrillera, que era verdad, que era telefónica que trabajaba en Maipú y Corrientes ,cuyo sobrenombre o nombre de guerra ,como le decían en aquel tiempo era “Lali” , mi mujer que se llamaba Dolores era “Loli” entonces detuvieron a mucha gente y “Loli” es capaz de cualquier cosa ...por qué torturan... y en la tortura decís que sí. Si Loli puede ser, si Loli es combativa todo fenómeno, bueno resulta que la venían a buscar a ella y se encontraron conmigo en el medio. Entonces después no sabían cómo arreglarla, aparte mi mujer no era la que buscaban tanto que mi mujer queda después detenida, nos torturan después unos cuantos días pero fue tanto el escándalo, el movimiento obrero no se reunía a todo esto, y aparte se dieron cuenta, los primeros, tres días nos torturaron con picana con todos esto, en una ¡tremendo!, dependencia policial manejada por el primer cuerpo del ejército. Y ahí se dan cuenta, que yo no tenían nada que ver, y un día, esto abra sido, yo.... el 29..., habrá sido el 2 de octubre por ahí. Por supuesto yo estaba tabicado , y esposado y ... tas con capucha y atado .Entonces vine, adentro del calabozo donde estaba atado , atado en un calabozo solo, yo tenía...,donde me daban de vez en cuando agua

nada más ,alguna vez cuando te torturan ni agua te dan nada varios días que yo ni comía ...vino alguien, no sé ni la hora, vos perdes la noción vos cuando estas encapuchado y esposado, quiero decirte esto por si alguna vez te pasa eso vos duplicas las horas, por ejemplo vos estas doce horas y vos crees que paso un día, al día penas crees que pasaron dos , vas duplicando , mira vos como se desequilibra el ser humano .En definitiva, que viene el tipo se viene hablar conmigo y como yo había estado en el 60 , viste los grupos del peronismo nacionalista ,conocía a tipos del nacionalismo, el tipo me interrogo yo le dije conozco a fulano ,mengano todo esto yo no tengo nada que ver ...y después me dice pero bueno telefónicos todo el kilombo era telefónicos a mí también en la tortura me preguntaban mucho de telefónicos, no por mí , no era conmigo era yo el que tenía , yo era amigo de la mayoría de la conducción , amigo pero el que tenían acá era de la conducción , yo era amigo de Roberto Quieto de Marcos Susatich , el jefe de Montoneros que eran todos de las FARC, que se yo tipos que ,cuando se dieron cuenta ya estaban perdidos ... yo le digo ...pero su señora me decían, pero miren yo le voy a explicar algo señor, que mi señora pueda matar a alguien que pueda ser guerrillera ... yo le voy a contar algo, sabe cómo hace cuando hay una cucaracha , agarra la chancleta y la tira .Usted cree que puede ser guerrillera alguien que para matar una cucaracha le tira una chancleta ,ni la pisa. Entonces ahí se terminó el interrogatorio y al otro día, ya me blanquearon en la comisaria, como si fuera un detenido, y hasta que no se me fueron las marcas, se fueron las marcas no pudimos ir, y a mis mujer la trasladaron a Devoto, por si acaso. Y después, hay un coronel que murió de cáncer que era, es decir todo el mundo hace mucha, cosa que es verdad a ... a la provincia de Buenos Aires acá

había un Coronel también que era, estaba Suarez Mason como jefe, y había un Coronel Raldez que era un asesino, pero un asesino total. Aparte un tipo desequilibrado porque tenía una muerte. En el año 62 hubo un enfrentamiento acá cuando bajaron a Frondizi, todo acá en la capital federal, se dividió el ejército y se agarraron en parque Chacabuco, pero se agarraron a tiros y este mato a un oficial azul y era colorado era de los más duros de los que decían halcones y palomas. Lo dieron de baja. Escucha lo que te voy a contar, lo dieron de baja al Coronel Roberto Valdez, lo dieron de baja , en el año 70, setenta y pico, lo reincorpora Lanusse al ejército y le devuelve el grado. Cuando a mí me secuestran, el ministro de trabajo que había sido de Lanusse ,Rubén San Sebastian, que era una muy buena persona, lo llama y le dice detuvieron a Digon esto es una barbaridad , los tipos me adoraban y lo llama a Lanusse y Lanusse lo llama a Raldez , al tipo que le había devuelto el grado y le pidió por mí, para que me liberaran, esto fue en octubre del 76 mi mujer salió y tuvimos que irnos del país a las disparadas directo a Ezeiza y rajar , en junio la tuvo hasta julio del 77 y sabes cuando fue a pedirle ,le dijo no desgraciadamente yo la tengo a esta pero el otro, se me escapo el otro , porque si el otro lo hubiera tenido , a ese lo quiero agarrar , después le dieron el informe y era como ... quiero decirte mira cómo eran estos tipos como operaban, como mataban a cualquier inocente sin tener nada que ver o bua... en definitiva, porque te conté esto, porque te cuento como era el tema, entonces eso ...el movimiento obrero no funciona hasta que no aparecí yo , varios días y empezaron , no salía mucho en los diarios pero salía, el movimiento obrero rebelde por la desaparición de Roberto Digon, , la esposa y aparte habían secuestrado, un hermano mío y un amigos míos que no tenían nada que ver , nada

más para que dijeran donde vivíamos nosotros .Todo fue un revuelo de días infernal hasta que fue 8 de octubre , me liberaron. Liberaron a mi hermano, a mi cuñada y mandaron a Devoto a mi mujer, en definitiva. Te cuento esto para el aspecto por que a raíz de lo que hice yo de ahí en adelante ningún dirigente más se salvó porque después lo secuestraron a Jorge Di Pascuale, el 29 de diciembre, el Secretario General de Farmacia un dirigente de la gran puta que fue fundador del Peronismo de Base, Fuerzas Armadas Peronistas, no integraba pero había sido el fundador, y después secuestraron a Oscar Smith Secretario General de Luz y Fuerza y nunca más apareció tampoco. Ya después, se aseguraron bien en los procedimientos porque los que le había pasado conmigo, los había dejado muy desnudo (22:13) por qué parte llegaron de Alemania, de EE.UU, de Europa, como yo era un dirigente internacional que estaba en las internacionales me pedían de todos lados por mi vida. Entonces, aprendieron a no hacer más este quilombo. En definitiva ahí nos fuimos organizando seguí trabajando con los compañeros del movimiento obrero por estos temas, teníamos compañeros, algunos que habían sido secuestrados también, algunos no los primeros nombres pero habían sido secuestrados algún compañero de SMATA, también tuvieron unos días secuestrados lo largaron y ahí íbamos avanzando a los tropiezos durante todo el 76 hasta que en el 77 nos dimos cuenta que nos íbamos buscando uno con otro que habíamos quedado un grupo de dirigentes, es decir colaborando dirigentes de gremios que estaban en libertad pero sus gremios detenidos por ejemplo venia Hugo Curto que era dirigente metalúrgico, venía a las reuniones o venia alguno de textiles de tercer línea por que el Secretario General que era el Secretario General de la CGT Casildo

Herrera estaba exiliado, se había escapado de Uruguay, cuando dieron el golpe estaba en Uruguay, se escapó, y se quedó exiliado en España entonces se iban arreglando, se iban arreglando cosas y ahí el número de los gremios empezamos a darnos cuenta que éramos alrededor de 25. De ahí, sale la comisión nacional de los 25 para identificarnos sin poner ni combativos, ni nada, ni no combativos , ahí empezamos el grupo de los 25 a formar y defender las conquistas del movimiento obrero empezamos a articular todas las políticas, alianzas con las internacionales que pertenecíamos nosotros, de cada gremio y ahí comenzó el trabajo, comenzó el trabajo también con , tenemos también reconocer que había algunos militares había algunos militares que eran capaces de conversar con el movimiento obrero y que tenían otra idea ahí tuvimos una ventaja con el Ministro de Trabajo que era el General Liendo en aquel tiempo que fue una persona que, bastante moderada, en el sentido, trataba siempre de defender a los dirigentes del movimiento obrero , establecer un acuerdo, ir buscando de que no fueran secuestrado ninguno que no fuera violentado , trataba de hacer todo lo posible era de un grupo más ligado a lo que era el Vicepresidente de la Nación a Viola, al ejército pero tenían por el otro lado del lado de la Marina, conflictos serios internos ellos también militares nosotros lo veíamos en la CGT, no era lo mismo estar un grupo donde había oficiales de la aeronáutica que eran, trataban siempre de acordar o alguno del ejército, con respecto a los de Marina, que los de Marina era todo dureza y algunos del ejército también, pero no todos.

Entonces con lo cual teníamos que ir tanteando, conociendo quien era todo esto, un trabajo de hormiga un trabajo realmente increíble

porque, la verdad Ignacio, vos salías, yo salía a la noche de acá y no sabía, nunca estabas seguro que no te iban a secuestrar, no te iban a matar en la calle porque era muy difícil y así fuimos organizándonos hasta que en los años posteriores, yo tuve que irme del país. Tuve 77 afuera volví, hablaba con los compañeros constantemente por telefónicamente, estaba, me había constituido en España, estaba exiliado en España empecé a hablar con los compañeros, me empezaron a decir por qué no venís, bueno hablaron con los interventores de la CGT habían secuestrado al interventor de la CGT, un Coronel Pita, salió con vida de un secuestro que había tenido con (26:11) algún grupo, un grupo guerrillero negociaron y...cuales fueron las negociaciones muy bien no sé pero... Pita lo devolvieron con vida ... después ascendió a General y así fuimos llevando la CGT y articulando con compañeros exiliados, con las internacionales todo, todo, como empezar a defender y a denunciar las cosas que pasaban en el país y así fue, fuimos construyendo esto, yo volví cuando me dijeron , me aseguraron que a mí no me iban a secuestrar, nada, que lo mío había sido un error por el asunto este, ... ahí volví y en el 78, también seguí integrando esa comisión nacional de los 25, ya con ese nombre. Y, empezamos a trabajar, en el 78 en la asamblea en la organización internacional del trabajo con algunos compañeros que iban con mucho miedo, que no eran compañeros a lo mejor muy luchadores en el sentido, tener mucho miedo por su vida hicimos la denuncia en la OIT, ya firme ,... 78 en Junio del 78 hicimos, les dijimos a los compañeros que teníamos detenidos, secuestrados, desaparecidos ya estaba desaparecido Smith, entre los más notorios , Smith, como te dije, de Luz y Fuerza, Di Pascuale había un compañero(27:30)que ahora no me sale el apellido que también,

que no era mas Secretario General ,ya había dejado de Secretario General , de Municipales Capital también es desaparecido...Víctor Daniel... poníamos a esos como excusa, a unos compañeros de Córdoba del Sindicato de Luz y Fuerza también que eran también desaparecidos Víctor Fino Secretario Adjunto de Luz y Fuerza era el segundo de Córdoba de un dirigente de izquierda...no me acuerdo el nombre... un tipo muy combativo de Córdoba...un tipo con mucho prestigio que él estaba detenido pero el Secretario Adjunto de Luz y Fuerza Víctor Fino fue secuestrado y desaparecido. Bueno...íbamos marcando esto y denunciando y no es solamente..., hablábamos con las delegaciones íbamos a visitar países, nos invitaban les decíamos lo que nos estaba pasando...nosotros... con lo cual Europa esta... la historia de la dictadura estaba muy muy clara, nos costó duro, ese documento que hicimos en el 78, el Ministro de Trabajo vino, nos citó a la embajada, nos tuvo un día detenidos, demorado en la embajada un día entero

IA: ¿Qué embajada?

RD: La embajada Argentina en Ginebra, perdón, porque yo uno habla a veces...de todos tienen que entender. La OIT funciona en Ginebra en Suiza entonces ahí en la embajada Suiza, ah nos tuvieron detenidos, había otros Coroneles que nos amenazaban, nunca el Gral. Liendo nos amenazó. Había un Coronel, Rodriguez, un tipo muy jodido, que nos amenazaba continuamente que nos, que no volviéramos al país, tanto que, se jugaba el mundial 78, ninguno de nosotros vimos el mundial 78. Lo vimos por Televisión y nos dijeron a todos que no volviéramos al país porque cuando llegábamos nos detenían .Entonces algunos nos invitaron... a un lugar nos invitaron los sindicatos españoles , me quede un tiempo,

unos otros se fueron a EE.UU los invitaron a EE.UU otros en Europa, en definitiva hasta que, se dijo alguno... invitaron a los que tenían más confianza con ellos ,a Baldassini, lo invitaron a que volviera a la Argentina , volvió Baldassini a todo esto, volvió un dirigente de ATE también ,entonces cuando volvieron ellos dos y nos los detuvieron, nos avisaban a nosotros y entramos a volver, estuvimos dos , tres meses afuera hasta que volvimos. Por eso ninguno de nosotros vimos el mundial del 78. En definitiva bueno eso se fue articulando y viendo...(30:12) hasta que comenzaron , a partir de 1978-79, ya veíamos las debilidades en ... las contradicciones entre la dictadura, entre los distintos, entre las distintas armas y entre los mismos militares por que había, es decir, nosotros fines del 78 empezamos a tener algún contacto con algún político o con alguien que nos fuera resolviendo hablar con algunos militares y esto abra sido calculo yo, marzo del 79 .Dentro de los 25 estaban también los halcones y las palomas, entones dije , lo que eran más dialoguistas con los... y nosotros los que veníamos del peronismo combativo y otros sectores del peronismo que éramos los menos dialoguistas y por intermedio de una gran ...empresario... nacionalista que murió hace muchos años ... la tapa de los diarios...la unión industrial... un día se hizo una reunión increíble que tenía que estar yo .Esto fue en marzo de 1979, la hija de él vivía en la calle Posadas en un departamento de veintipico de pisos, la hija de él vivía en tal lugar , el piso 13 el nombre de ...por ahí esta no tengo el piso justo pero... el 13 y el 15 y 14,16 y 17 , vivía la hija del Gral. Suarez Mason, entonces, esta persona hablaba con él y le dijo, porque no los escuchas los dirigentes, estos son dirigentes luchadores, del peronismo... y armaron en la reunión de la hija de este empresario, Suarez Mason fue a visitar a su hija y después bajo los tres pisos y

se reunió con nosotros. Entonces le planteamos nosotros que esto venía mal, del año 79 que el movimiento obrero, es decir perdía salario, perdía compañeros, compañeros detenidos que venían detenidos de hace tres años, compañeros que era injusto que estaban encarcelado que los castigaban que les pegaban en la cárcel, muchos de ellos como Julio Guillan , a Julio Piumato de judiciales , fuimos diciéndole dentro de estas cosas parte queríamos saber lo que le había pasado con Jorge Di Pascuale, con Oscar Smith y ahí, con esas reuniones que íbamos siguiendo con uno con otro, nos quedó muy claro de que , o quedo más o menos en duda, de que Oscar Smith, lo había secuestrado la Marina por un problema interno, es decir la pelea entre la gente de Videla, Viola contra Maserá porque, porque Luz y Fuerza estaba intervenido por la Marina, y Smith estaba hablando con los oficiales del ejército estaba hablando con la gente de Viola y lo secuestraron y se ve que lo torturaron, era un gran fumador, según esta era la versión que había, que con la picana se les quedo con la picana porque tenía tapado debería tener tapada un la arteria un problema se quedó Smith y desapareció totalmente nunca pudimos saber nada de Oscar Smith, bueno ahí entonces en esa reunión(33:30) le planteamos todas estas cosas. Suarez Mason obviamente, salto claramente... Suarez Mason se despachó contra Martínez de Hoz y compañía es decir Suarez Mason estaba más mas cerca de Massera que de Viola y de Videla ahí nos dimos cuenta claritamente ,diciendo este no es el plan económico que nosotros queríamos, nosotros queríamos un plan económico donde se reactivara la industria y tra tra tra, .. esto no estamos de acuerdo, lo que ustedes dicen es correcto, esto nos parece muy bien, si pero nosotros les vamos a hacer un paro a todo esto. Ah, a mí no me cuenten dijo, a

mí no me cuenten que yo los voy a reprimir. Entonces todas esas cosas, nos fuimos dando cuenta de que, la desarmonía que ya había y los problemas internos que ya había entre ellos.

Y, fuimos achicando, achicando, y ya todo lo que habíamos hecho durante dos años tratando de negociar, no podíamos sacar a los compañeros que estaban detenidos, no conseguíamos aumento de salario, no conseguíamos las reivindicaciones que planteábamos, prácticamente no teníamos nada eran pavaditas que nos iban dando algunos gestos y nada más entonces decidimos largar el paro del 27 de abril del 79 sabiendo, sabiendo lo que nos podía venir. Tanto que, los más duros, éramos , decíamos Ravieti era de ferroviarios estaba intervenido también , detenido sus dirigentes, todos dijimos mira, nos tendremos que comer unos años en cana, mientras no nos maten algunos no nos vuelvan a secuestrar y nos maten tenemos que bancarla a todo esto y ahí creo, que en las dudas nosotros largamos el paro el sábado 21 de abril , largamos el paro creo que era 21 y el jueves 27 , el paro, largamos el paro general en la Unión Obrera Molinera que no era de los gremios más duros , pero también era uno de la conducción de los 25 y, el día lunes, rápidamente, Liendo nos cita a todos, a toda la comisión de los 25 nos cita al Ministerio de Trabajo , nos citan las tres, cuatro de la tarde del 23 de abril , el lunes, y ahí a las 9, 10 de la noche apagan durante, varias manzanas, el Ministerio de Trabajo estaba en Moreno y Piedras entre Piedras y Chacabuco y el Ministerio estaba a una cuadra de Julio Roca y Perú , bueno y ahí, hacen un apagón 5, 6 manzanas, traen los coches de coordinación federal, nos sacan a todos y nos llevan a coordinación federal, éramos, los que nos habían citado como alrededor de 30 ,40 dirigentes. Bueno

ahí nos detuvieron, ya antes del paro, para abortar el paro del 27 de abril pero no pudieron ya estaba lanzado, los gremios lo habían lanzado y muchos, muchos gremios pararon bien otros pudieron como pudieron porque hubo un gran despliegue militar por todo. Esto, los que no contaban porque nosotros estábamos ya... ya estábamos detenidos en coordinación federal, de coordinación nos pasaron a la Cárcel de Caseros, a la cárcel de Caseros le decíamos, viejos la U16 y después inauguraron con nosotros la nueva cárcel que habían hecho que hoy la demolieron, porque era una vergüenza (37:13), era una cárcel que se caía a pedazos... toda una trampa... que hicieron negocio los milicos... y ahí inauguramos esa cárcel. Después nos sacaron de ahí, otra vez, nos pasaron como al mes, nos fueron largando algunos dirigentes fueron dejando a los que consideraban más duros a los jefes, a los que ellos consideraban los jefes de acuerdo a las conversaciones que iban teniendo con otros dirigentes gremiales y quedamos 6 dirigentes gremiales detenidos. Quedamos, quedó, Jose Luis Castillo, que vive, que vivimos esa época que éramos de los más chicos en edad, Jose Luis Castillo en Construcciones Navales, Demetrio Lorenzo en Alimentación, un gran dirigente que estaba muy enfermo y sin embargo se banco todo, Mico, que ya tenía 61 años que le faltaba un riñón, del vestido, Roberto Garcia de taxis que fue el cerebro y la cabeza de todo ese par, Rabiti de ferroviarios y yo. Y nos dividieron diciendo que los jefes, cuál era el grado, hasta entonces nos pasaron a la justicia un juez de la dictadura Gileta con el cual nos procesaron y nos pedían de 1 a 3 años a Castillo, Mico y Lorenzo por que se hicieron cargo del paro pero dijeron que tenían que llevarlo a los cuerpos orgánicos supremos para que lo aceptaran y los otros tres que dijimos que no ... partían de 3 a 10 años que era

Roberto Garcia de Taxi, Rabiti de ferroviarios y yo. Pero después, a los ocho, nueve, fue tanta la presión internacional y el escándalo acá ...como los tenían preso , que no había libertad de expresión, libertad de huelga, derecho de huelga, todo esto arranco en meses, nos dejaron en libertad condicional con la continuación del proceso a cada uno de nosotros con lo cual con los años después... Date cuenta que esto era en el 79, fines del 79 y ya después... cuando subió...

IA:¿Viola?

RD: No...cuando subió, la época, el final de todo, dela dictadura y principio de Alfonsín... ya con Alfonsín, conseguimos la libertad total, porque estábamos con libertad condicional, teníamos años con libertad condicional. Y bueno, y efectivamente, fue, el movimiento obrero intento después de 1980 intentamos juntarnos con los que eran... los gremios más ligados a los militares, no eran tampoco, no eran el grupo de los 8 ni papeleros, ni municipales, químicos, gastronómicos, todo eso estaba dentro de los 25 si no. Los cabecillas de todo esto eran dirigentes, hoy su hijo hoy es Ministro de Trabajo, Triaca.

IA:¿Cómo era esa relación? ¿Por qué se juntaron?

RD: Bueno y ahí nos juntamos, en el 80 dijimos porque teníamos que ir a la OIT, a denunciar todo esto y ellos dijeron que sí que ellos iban a denunciar. Entonces, hubo un intento, que estaba manejado de atrás por los militares, es decir los 25 sabíamos pero era también quedarnos ante el gobierno mucha gente decía che pero únense, únense, como era unir éramos dos proyectos totalmente distintos, uno era un proyecto de sumisión a los militares y otro de

confrontación con los militares o con el proyecto militar... problemas de proyecto y aparte que no podíamos conseguir prácticamente nada, habíamos conseguido a los compañeros detenidos, desaparecidos. En definitiva que intentamos, no me acuerdo como era, quisiera acordarme las siglas. Duró menos que un helado al sol, duró...

IA:¿CUTA puede ser?

RD:CUTA, CUTA , Central Única de Trabajadores Argentinos, CUTA, si correcto, hicimos la CUTA, duró muy poco 6,7 ...al fin... antes del 80 bien se rompió eso y ahí te quiero contar, porque hay muchas veces que uno ve en el movimiento obrero...

Te digo, en 10, si no lo continuamos otro, nos vemos la semana que viene, pero si lo necesitas ahora hacemos otra reunión, si no la hacemos después

IA: No, si quieres terminamos 10 minutos y la seguimos la semana que viene la seguimos, porque a mí me interesa también si me puedes contar también,

RD: Claro hoy no vamos a terminar

IA...

(42:10)RD: porque hay muchas veces yo veo muchos lugares, que como el 27 de abril lo ligan mucho a lo que fue la CGT después, Brasil. No es verdad, es decir teníamos que ver todos , por ejemplo Ubal dini no era una figura trascendental en el 79 por que era porque no era el Secretario General de su gremio ni Adjunto , el Secretario General de Cerveceros era Barilache, el segundo era

Domínguez y Saúl era si militante del peronismo que venía a las reuniones a veces hacia muchas reuniones en cervecero entonces ahí...buscando notoriedad... y ahí es donde vienen, es decir a partir de eso, a raíz de la huelga del 27 de abril, también se produce entre los 25 , es decir una grieta , ya que utilizamos la palabra, es decir había una división lo que te decía que era el Vandorismo muy ligado a la UOM Unión Obrera Metalúrgica, los seis dirigentes de la década del 60 y los que éramos los 25 que no queríamos... es decir estábamos todos pensando muy bien en el movimiento obrero nada más que ellos eran más dialoguistas con los militares, pero no eran entreguista como eran los Cavallieri , los Triaca , toda esa banda que eran tremendo. Y ahí teníamos un tipo en el medio que era Baldasini que tenía mucha relación con los militares, pero también quería cobijarse en nosotros porque si nos tenía a nosotros adentro él era un dirigente que tenía asegurada su relación con los militares. Cada uno especulaba de esa manera

Entonces ahí, ya ahí, en el 80 principios del 81, le dan prisión domiciliaria, todo este quilombo que estábamos armando, nos dan algunas concesiones y ahí le dan prisión domiciliaria para algunos dirigentes y sale la prisión domiciliaria Lorenzo Miguel, con prisión domiciliaria, Hugo Guillan después de 4 años, 5 años detenido...algunos...Papaña...y algunos pudiendo moverse por la capital federal como Ibáñez todo. Entonces nosotros vamos buscando ya una unificación, dejando de lado si quieren venir que vengan ese grupo que, de los que estaban muy ligados que eran, los principales eran Triaca hoy fallecido

IA:¿Cavalieri?

RD:Calieri, todavía sigue, sigue siendo el Secretario general, y de textiles,. Jiménez quien vive aún hoy pero que no tenía gremio es decir el no manejaba su gremio con lo cual, le costaba intervenir. Bueno en definitiva que ya constituíamos el 80 , 90 por ciento del movimiento obrero y ahí, es algo que no está muy difundido...que está muy difuso todo esto ... La historia es así, una noche vamos estaba preso en la calle ... en su domicilio Lorenzo Miguel y nos vamos a verlo a él va Roberto Garcia, los principales de los 25, Roberto García de taxi , Perez de camioneros, Castillo de conductores navales...me voy a olvidar de alguno seguro, algunos de la alimentación, también algunos de los dirigentes puede ser haya estado también Lorenzo, no me acuerdo, alguno por ahí me pierdo pero estábamos los principales de los más duros de los 25. Fuimos a hablar con Lorenzo Miguel y le planteamos de que había que armar una conducción y de que nosotros queríamos que pusiéramos como Secretario General a Hugo Curto de Metalúrgico. Bueno nosotros nos fuimos a las 11 y media, 12 de la noche de lo de Lorenzo, y nos fuimos a, era calor o era no me acuerdo... no me acuerdo si era finales o principios del 81 por que fuimos a Liniers a un boliche a tomar cerveza. A la mañana, habían llamado a la noche a las 7 y media de la mañana había aparecido Lorenzo Miguel, Ibáñez, Donaires ,Rencio Romero de la carne, Ibáñez de petroleros, Donaires de papeleros, y se estoy casi seguro era muy buen dirigente muy buen tipo con conductas en la cárcel importantes

Rencio Romero de la carne y llegaron a lo de Lorenzo y ellos querían que Donaires fuera el Secretario General de la nueva CGT que termino siendo la CGT Brasil por que el local estaba en la calle Brasil y Sáenz Peña encontramos ahí una casa y ahí la alquilamos y ahí estuvo la CGT Brasil , bueno en la lucha entre Donaire y Curto tenían una barajita Donaire y compañía, tenían alguien por abajo que nosotros no sabíamos que vuelvo a reiterar como dije no era el dirigente principal... que era el cervecero Ubaldini por que Ubaldini lo iba ver a Donaire constantemente, el aparecía con nosotros con los más duros pero iba a visitarlo a Donaire y entonces lo había convencido a Donaire de que él podía ser un articulador de las dos ... que pensó Donaire..esto lo cuento así... lo voy a contar igual... Donaire dijo, este pendejo es un pibe, no tiene la experiencia lo ponemos nosotros como, es decir entre Curto y yo pero lo manejamos nosotros, gran error de este y de nosotros. Nosotros creíamos que lo íbamos a manejar también , teníamos desconfianza con algunas cosas, pero Saúl cuando agarro el tren del uno se tomó el pique ... se fue a San Cayetano a hablar con los curas armamos Pan, Paz y Trabajo y apareció otra respaldado en los más duros del sindicalismo ... para más habíamos ganado ATE con Víctor de Genaro también ya veníamos, ya había crecido mucho Víctor De Genaro y este chico que falleció que trabajaba acá en la hermana... de antes dirigente de la gran puta, falleció de cáncer un pibe extraordinario un dirigente, una formación, ya me va a salir de a poquito...en definitiva fue eso y ahí aparece la CGT de los Argentinos, y dale cortamos ahí.

IA: De lo que me habías contado de cómo se había formado la CGT Brasil, hasta ahí habíamos llegado que Ubaldini...un poco contame eso, la marcha del 82 y un poco como fue la reconstitución democrática con los gremios

RD: Correcto, bueno...a partir de la CGT Brasil, prácticamente ...estaba encuadrado más del 80% de los gremios para algunos gremio muy pequeños ...,muy pocos gremios , la mayoría de los gremios con más afiliados ,mas convocantes estaban todos dentro de la CGT Brasil , esto fue bueno hasta la elección de 1983 de octubre del 83 donde resultó electo Alfonsín .A partir de ese momento se trató de conversar y hubo conversaciones oficiales y extraoficiales con el nuevo gobierno pero también ahí hubo una lucha que tuvimos que ver mucho con...una lucha interna donde de entrada, es decir, Alfonsín tenía una simpatía con muchos que eran de la Comisión Nacional de los 25 que estábamos dentro de la CGT Brasil tanto que por ejemplo cuando había charlas y debates durante toda la campaña en distintas universidades , Morón, La Plata ,Universidad católica a todos los lugares donde fuimos, casi siempre íbamos... algunos dirigentes del grupo de los 25 dentro del panel que discutía con el Dr. Alfonsín ahí íbamos mucho Jose Rodriguez de SMATA y éramos prácticamente los que íbamos a casi todos los debates en las universidades donde tenía , es decir había conseguido un aval en el estudiantado espectacular por que la figura de Alfonsín convocó en toda la campaña no solamente a los radicales sino a sectores juveniles de izquierda y por otro lado también a sectores de la sociedad con una vista distinta , también, con una vista progresista .De pues de la asunción de Alfonsín

tuvimos distintas reuniones ahí comenzó un debate interno dentro del radicalismo creo que , ahí fue un error, hoy con el tiempo ya del momento creíamos que era un error yo sigo creyendo que cuando quisieron es decir dividir al movimiento obrero con la modificación de la ley de asociaciones profesionales la llamada, la famosa ley Mucci y ahí fue bueno el movimiento obrero esta... una CGT unificada comenzó una lucha que creo fue estéril ,pero que fue un error del gobierno y del presidente Alfonsín al cual le tengo mucho respeto y ... gran demócrata pero creo que ahí se dejó llevar por los factores de poder es decir por algunos sectores empresarios donde quisieron dividir el movimiento obrero . A lo mejor en algunas partes del mundo es decir tomando muy en copia de Europa donde la CGT, es decir los movimientos obrero están agrupados más que nada por ideas políticas es decir hablo de ese momento porque esto se ha diluido bastante ,porque era la socialdemocracia o los comunistas es decir estaban en la central, en la Confederación mundial del Trabajo era, los demócratas cristiano, perdón la federación sindical mundial eran un poco los comunistas a partir de Rusia ,China donde eran el número de trabajadores por los habitantes que tienen China era la mayor estaba la Confederación Mundial del Trabajo y estaba la CIOLS que eran los sindicatos libres los socialdemócratas. Argentina, tanto el Dr. Alfonsín como la CGT tenían vinculaciones con todos los movimientos obreros del mundo pero tenían una más simpatía o más allegados a la CIOLS que era la socialdemócrata .Creo que ahí hubo una lucha ,creo no , una lucha interna y los primeros momentos tenía una gran simpatía por los 25 por todos los que veníamos de la lucha contra la dictadura el Dr. Alfonsín pero al final problemas que se le fueron dando a partir de la ley

Mucci otros problemas cuando implemento el 85 el Plan Austral , que era un plan de austeridad también y de ajuste como lo que está empezando a suceder ahora con el gobierno de Macri. Lamentablemente(5:06) ahí, entonces empezaron las discusiones interna y tomaron la decisión de fortalecerse con los gremialistas de los gremios más afines al gobierno ahí elijen el Ministro de Trabajo, el Ministro de Trabajo de Luz y Fuerza, el compañero de Luz y Fuerza buscaron una cara pero muy recostado a los que habían sido prácticamente las voces del último gobierno dictatorial. Esto llevo a una división a un enfrentamiento a una falta de dialogo con el gobierno nacional, nos costaba mucho poder llegar y yo recuerdo una conversación ya en 1987. Esto fue, en mayo de 1987, creo que fue el 14 de mayo donde fuimos a verlo con Roberto García del Taxi, hubo una reunión que fue programada con Raúl Alfonsín tanto que entramos por una puerta donde no se ingresa nunca en Olivos que era la Avenida Maipú. Nos esperó el jefe de la custodia un, un Coronel, y nos llevó hasta verlo, hasta Raúl Alfonsín una reunión de una hora diez, una hora y veinte muy respetuosa pero muy dura la conversación, nosotros le decíamos llegó un momento que era el dialogo tan acido que el Dr. Alfonsín, el presidente para cortarla dijo ustedes esto no lo van a entender hasta. Nosotros le decíamos que iba a terminar perdiendo, venían en Septiembre las elecciones para gobernador de la provincia de Buenos Aires, claro, nosotros le anticipábamos que iban a perder las elecciones porque estaba, es decir en un camino incorrecto en cuanto al plan económico y social y él dijo bueno, cuando vio que no había forma, no nos poníamos de acuerdo nos dijo, miren, yo tengo mucho respeto por ustedes, ustedes no se van a dar cuenta ,las elecciones eran el 6 de septiembre , no se van a dar cuenta

hasta el 6 de septiembre a la noche. Y, Roberto García le respondió a hi mismo le dijo mire Dr. Alfonsín con todo el cariño y respeto que le tenemos nosotros usted, el que se va a dar cuenta es usted, va a perder las provincia de Buenos Aires, se la vamos a ganar. Y van a perder las elecciones cosa que después sucedió bueno, lamentablemente vuelvo a reiterar que todos estos pactos que se van haciendo entre algunas figuras del movimiento obrero y algunos sectores de poder del establishment llevan a la clase trabajadora a encerronas, ajustes, aumenta la desocupación, se va perdiendo el poder adquisitivo de los sueldos...Se van perdiendo conquistas con lo cual ahí te demuestra enormemente que tener mucha unidad hacia adentro en la Confederación General del Trabajo entre los gremios para poder tener un plan y un proyecto de país al cual queremos discutir con el gobierno que sea y evidentemente ahí ha sucedido de que Alfonsín que tenía las mejores intenciones para con el país creo que se equivocó en el plano económico y social creyó que arreglando con el establishment y con los sectores de poder iba a poder dividir la cosa. Y, lamentablemente esos sectores terminaron llevándole a una inflación espectacular del 800% en un mes a raíz de que para derribar, tuvo que irse lamentablemente una figura como él y un gobierno como el elegido democráticamente tuvo que anticipar su salida del gobierno. Creo que esto es más o menos el resumen del final de esa historia. (9:07).

IA: Dos cositas mas

RD: Lo que quieras

IA: De la CGT Brasil, si puedes contar un poco de cuando eligen a Ubaldini, como es ese proceso después ustedes van a San Cayetano y arman la movilización del

RD: Si San Cayetano fue una prueba Pan, Paz y Trabajo porque había unos sectores de la iglesia, algunos curas, que tenían una idea distinta de lo que tienen siempre la cúpula realmente eclesiástica hasta que apareció Bergoglio o a lo que eran los curas del tercer mundo en la década del 70 bueno algunos de esos curas empezaron a preocuparse por la falta de trabajo que había, el tema de la pobreza todas estas cosas que había que fueron llevando a ese slogan Pan, Paz y Trabajo que fue un poco la lucha y que creo que la lucha mayor ya fue, es decir, la movilización del 30 de marzo de 1982 justo dos días antes de la toma de las Malvinas donde hubo una gran represión y en el centro hubo una movilización espectacular de la CGT Brasil donde fuimos detenidos numerosos dirigentes sindicales y, encarcelados en Villa Devoto, y no solamente esto ahí sino que ahí ya nos dimos cuenta ya del debilitamiento que tenía la dictadura y como el pueblo en todo sentido, porque en el centro en la represión, desde muchos balcones todos, les tiraban macetas, y les tiraban cosas, huevos y todo a la policía cuando reprimía entonces vos ya te dabas cuenta ya que no era solamente la clase trabajadora la que más estaba sufriendo sino también sectores importantes de la clase media ya se habían hartado de la dictadura militar esto fue lo que llevo a esa lucha y a la figura de Ubaldini y creo que hay algo que Ubaldini

creció muchísimo y creo que te lo dije si no te lo vuelvo a repetir tengo muchas reuniones después cuando estaba Alfonsín con Ubaldini , él se respaldaba mucho en algunos dirigentes sindicales de los que más teníamos confianza con él y que nos reuníamos a veces hasta las dos ,tres de la mañana discutiendo, picando algo en la CGT era con Víctor de Genaro, Saúl y yo y él quería involucrarse en el campo político y yo que era diputado nacional le decía mira que es muy distinto Saúl, donde vas , es decir vos sos una figura reivindicativa de los trabajadores pero el campo político es totalmente distinto y ha avanzado tanto y ha cambiado tanto el campo político en este momento que no es fácil que un dirigente gremial sea aceptado por la sociedad para más con una sociedad que como nosotros hicimos numerosos paros contra Alfonsín nos ve un poco el cuco una parte importante de la clase media me parece que es, no te conviene jugarte por que él planteaba en ese momento que él podía ser la figura más ... , con mayor convocatoria para la provincia de Buenos Aires y nosotros ya por ese momento dábamos, porque teníamos esta discusión nosotros queríamos , llevar un político que era Antonio Cafiero y después terminamos ganándola las elecciones en el 87 y le decíamos que es lo que tenía que acompañar buscar otro campo , bueno , y le costaba mucho y era verdad porque Saúl Ubaldini salía la calle y la gente lo abrazaba, la gente humilde, los trabajadores un tipo con mucha imagen positiva pero lamentablemente en la política cuando vas a votar hay otros sectores que votan que no te ven de la misma manera desde ahí creo, ahí Saúl a lo mejor perdió una parte al tratar de dedicarse a la política perdió una parte de su, con esto no quiero decir, perdió una parte de su imagen ante la sociedad

IA: Claro

RD: Pero no porque haya traicionado al movimiento obrero, todo lo contrario, si no que la política tiene otra jue...otras cartas que no son las mismas que no puede exhibir cuando esta éntre los trabajadores...

IA: y, Malvinas como lo vivieron

RD: Malvinas fue una historia difícil, nosotros estábamos presos y ahí llamaron a los que estábamos en Devoto, éramos alrededor de 400 ,500 y a los dos dirigentes principales que estábamos en ese momento detenidos que eran un compañero de portuarios, me quiero acordar de él, el Secretario General de los portuarios que era no me recuerdo el nombre y yo que éramos los dirigentes. Sabes lo que nos hicieron vino el jefe de policía, arengar a todo esto..., nos iban a empezar a largar nos iban a empezar a largar y a nosotros dos nos llevaron a un test psicotécnico para que no estuviéramos ahí, no vaya a ser cosa que nosotros dos, Losa, Losa era el Secretario General de los portuarios , nos sacaran un gabinete psicotécnico, era todo mentira fue un engaño para que nos estuviéramos ahí y a nosotros no se nos fuera a ocurrir contestar porque éramos líderes de la huelga... entonces nos contaron los demás que eran todos pibes jóvenes en su mayoría, laburantes o estudiantes los arengaran entonces se callaron la boca y a partir del 3 de abril los iban , y es verdad, empezaron a largarlos a todos pero hasta donde llegaba la mentalidad derrotista y con temor hacia la clase trabajadora con lo cual, cuando salimos , estaba preso también en una comisaria Ubaldini y Ricardo Pérez de camioneros éramos los cuatro dirigentes que habíamos quedado...

a los demás los habían ido largando y lo fueron llamados algunos de nosotros , los principales, por ejemplo a mí no me llamaron cuando vinieron otros compañeros les pidieron que había que acompañar el tema Malvinas y se les pidió algunos dirigentes a Saúl Ubaldini que vi ajo al sur a acompañar a los soldados algunos otros dirigentes se los envió a Europa y algunos creo que nos negamos... eran tres o cuatro que habían estado detenidos no participaron pero aparte algunos se los envió más allegados a ellos a Europa a explicar el tema Malvinas para poder tapar toda la represión y lo que había habido es decir en el país durante los últimos años , pero bueno duro... duro menos que un helado al sol ... esa imaginación de creer que Inglaterra iba dejarse llevar por delante, por prejuicio del imperialismo porque fue todo marcado por EE.UU e Inglaterra

IA: y una última cosa y a partir de ahí como fue ese periodo de la derrota de Malvinas a Alfonsín... ese proceso de recomposición... de los sindicatos

RD: Bueno en el fondo el debilitamiento era total la derrota de Malvinas había aplastado totalmente ya la imagen y también el alma de los militares, los militares con eso habían pasado un papelón , un papelón muy muy grande... cosas increíbles, la gente donando alhajas donando todo , nadie sabe dónde estaba la plata donde estaba todo esto fue un papelón total como no pelearon muchos de ellos como se entregaron es decir se empezaron a ... y como murieron muchos ... muy especialmente habían aviadores... los del buque general Belgrano, todo esto es decir todas esas cosas fueron impactando en la gente y demostrando de que los oficiales superiores hubo muy poquito de que tuvieron el valor de enfrentar con lo cual la moral de ellos, la moral , la ética se vino al diablo y ya

después ahí , las negociaciones fueron más que con el campo sindical, con el campo político es decir nosotros porque éramos, los 25 muy pegados al campo político, tanto en el radicalismo como el peronismo estábamos peores nosotros teníamos bastante información pero no había mucha... cuando eran negociaciones con el movimiento obrero eran con los sectores más allegados,...Triaca, Cavalieri, con algunos de ellos que eran los dirigentes más allegados a los militares durante los años esos de la dictadura a lo máximo lo llamaban a Lorenzo Miguel pero Lorenzo Miguel se reunía con nosotros pero a Ubaldini lo llamaban, no había mucha conversación, había algunas un poco para aparentar pero no las que se discutía profundamente algunas cosas no lo hacían con el

IA: Claro con lo que se discutía...con los sectores

RD: Claro buscaban a parte algunos dirigentes sindicales individualmente

IA: Claro ahí se crea la CGT Azopardo...

RD: Si pero hasta ahí pero eso no es tampoco la CGT igual, si es la CGT Brasil hasta que viene la normalización ya en la época de Alfonsín , con la época de Alfonsín y en la época de Alfonsín es totalmente distinto porque ya se unifica totalmente la CGT con primero se eligieron los secretarios generales uno era del bando de Triaca, era Triaca y otro era nuestro era del sindicato del Caucho Borda, que lo habíamos puesto nosotros y el tercer era, medio por los 25 con lo cual, se... la figura convocante era siempre más Ubaldini no... con lo cual era una unificación , en algunos sentidos hasta ficticia porque los problemas internos seguían

subsistiendo porque era la lucha por la reivindicación de los trabajadores , sí o no había sectores que lo que querían era arreglar como siempre con el gobierno de turno y por ahí resignar las conquistas(20:00).